

En la sociedad actual la producción de conocimientos, en tanto función social, se ha hecho diversa y compleja de manera ostensible. Las universidades son instancias de conservación, reproducción y creación de cultura, pero al mismo tiempo cumplen un papel muy importante como centros en donde se genera conocimiento por medio de la investigación. Por este motivo afrontan el dilema de integrarse a las condiciones y lógicas actuales del campo científico intelectual.

El cuestionamiento que nos hacemos al convocar a este foro pretende hacernos reflexionar sobre las circunstancias en que opera nuestra Universidad y analizar sus potencialidades para insertarse en los procesos de transformación que vive la sociedad mexicana y en particular el campo científico intelectual.

Queremos debatir sobre nuestra cultura institucional para encontrar el sentido que han adquirido nuestras prácticas en el quehacer cotidiano de la vida académica. ¿Estamos efectivamente en condiciones de realizar investigación que aporte nuevos conocimientos? ¿Qué tenemos que hacer para sobrevivir materialmente y sostener nuestra posición en el medio académico? ¿Hacia dónde debemos reorientar la acción académica de la Univesidad?

Aspiraríamos quizás a imaginarnos un nuevo modelo de Universidad Autónoma Metropolitana, y con ello actualizar dos de sus principios fundamentales: su carácter innovador y su apertura al tiempo.

La Unidad Xochimilco nació como una propuesta innovadora que la afirmaba como una institución capaz de adaptarse al cambio y a las transformaciones de nuestra sociedad. Pretendió ser una "universidad en movimiento", es decir, en permanente cambio. Una universidad distinta que ofreciera opciones y buscara soluciones a los problemas que la realidad histórica plantea. ¿Hacia dónde hemos cambiado? ¿Hacia dónde nos dirigimos? ¿Hacia dónde debemos cambiar?

Si queremos continuar participando eficazmente en la producción de los conocimientos que nuestra sociedad requiere, tenemos que contestar a estas preguntas y con ello recrear nuestros principios adaptándonos a los cambios que el presente nos impone.

En este cuaderno se incluyen la mayoría de los trabajos que fueron presentados en el II Foro debate *Universidad y producción de conocimientos*, con el tema "Condiciones académicas y de trabajo para la producción de conocimientos", que se llevó a cabo los días 15 y 16 de noviembre de 1990.

Finalmente deseamos que este espacio académico siga abierto para ampliar la reflexión sobre estos aspectos esenciales, tanto para nuestra vida universitaria como para las distintas instituciones de educación superior que operan en nuestro país.

presentación